

Abril suma 200.000 trabajadores con casi todos los sectores al alza

EL MERCADO LABORAL REBASA LOS 21 MILLONES DE OCUPADOS POR PRIMERA VEZ EN PROMEDIO MENSUAL/ En el último año se crearon 486.516 puestos de trabajo, la menor cifra en los últimos trece meses.

Pablo Cereza. Madrid

El mercado laboral sigue creciendo con fuerza después de un arranque de año bastante potente entre enero y marzo. En abril se generaron 199.538 nuevos afiliados a la Seguridad Social respecto al mes anterior, lo que supone una de las cifras más elevadas de los últimos años y eleva la plantilla total de trabajadores hasta los 21.101.505 de ocupados, de acuerdo con las cifras que publicó ayer el Ministerio de Seguridad Social.

Con ello, el número de trabajadores rebasó por primera vez la cota de los 21 millones de trabajadores en el conjunto de un mes, algo que hasta ahora solo se había logrado en algunos días puntuales. Al mismo tiempo, el número de desempleados se redujo en 60.503 personas y se sitúa en 2.666.500 personas, según el Ministerio de Trabajo, si bien también se dispara el número de personas con contrato fijo discontinuo que buscan otro puesto de trabajo para paliar la falta de ingresos de esta actividad (ver información adjunta).

En abril se generaron 199.538 puestos de trabajo, hasta alcanzar un máximo histórico de 21.101.505 ocupados. Si bien la cifra mensual es bastante positiva, ya que el avance duplica la media de los diez últimos años a pesar del pequeño agotamiento del efecto rebote tras la pandemia, los datos interanuales apuntan a una cierta ralentización del mercado laboral. En concreto, el número de nuevos empleos generados en los últimos doce meses se modera hasta los 486.516 afiliados a la Seguridad Social, frente a los más de medio millón en cada uno de los trece meses anteriores.

Sectores al alza

Sin embargo, otro elemento positivo es que, a pesar de esta ralentización y de la gran orientación del mercado laboral hacia el turismo, casi todos los sectores de actividad están en positivo con la excepción del empleo doméstico, que pierde 768 afiliados. Así, la creación de empleo viene liderada por la hostelería (94.727 trabajadores más en abril), seguida de las actividades administrativas (15.978),



La hostelería suma uno de cada dos nuevos empleos en abril.

Se dispara la cifra de fijos indefinidos que buscan empleo

La potenciación de la figura del contrato fijo discontinuo ha conllevado una mejora para muchos trabajadores, pero también ha supuesto numerosas fricciones en el mercado laboral, como es el caso de aquellos trabajadores que se ven obligados a buscar otros empleos ante la escasez de ingresos en el trabajo principal o las empresas que recortan la jornada de sus asalariados para provocar su renuncia voluntaria al puesto de trabajo o para reducir los costes ante la caída de la demanda. Eso quiere decir que, aunque el desempleo registrado en los servicios públicos esté cayendo con cierta intensidad, el número de personas que buscan empleo se mantiene elevada. "El paro efectivo —el que se obtiene sumando al paro registrado aquellos demandantes de empleo con relación laboral, esencialmente los fijos discontinuos en inactividad, y descontando los

trabajadores en ERTE— se situó en el último mes en 3,38 millones, con una brecha respecto al paro registrado de 651.195 personas"; señala la agencia de recursos humanos Randstad. Con ello, "el paro efectivo se mantiene en unas cifras ligeramente inferiores a las de un año atrás, con un descenso interanual de 45.000 personas". Esto quiere decir que, de cada tres personas que salen de las listas del paro registrado en el último año, solo una deja de buscar efectivamente un nuevo puesto de trabajo, mientras que los otros dos siguen a la espera de nuevas oportunidades. Hay varios motivos para ello, si bien el fundamental es la falta de ingresos que ofrecen muchos contratos fijos discontinuos cuando se mira el cómputo anual. Si bien hay algunos puestos que ofrecen la posibilidad de compatibilizar la actividad principal con otra secundaria

(por ejemplo, un empleo turístico estacional en verano y otro en invierno, o un empleo vinculado con un determinado producto de temporada y otro), también hay muchos puestos que demandan una distribución irregular de las horas de trabajo a lo largo del año, por lo que impiden una segunda fuente de ingresos. Todo ello hace que se dispare la búsqueda de un segundo empleo, ya sea para sustituir al que ya se tiene (especialmente, si se encuentra un contrato indefinido común) o para complementarlo. Esto pone de manifiesto que, aunque el mercado laboral está creando empleo a buen ritmo, las condiciones laborales de estos puestos de trabajo y, en particular, unos salarios cuyo poder adquisitivo se ha visto muy mermado, están llevando a que las renuncias de los trabajadores a sus empleos se disparen.

la agricultura y ganadería (15.884), el comercio (13.222) y el transporte (10.202). Por provincias, Baleares capitanea el avance del empleo al sumar 55.155 afiliados con el inicio de la campaña turística en las islas, seguida de Barcelona (15.534), Madrid (14.639), Málaga (13.004) y Huelva (10.359). En tasa anual, son la educación (con uno de cada tres nuevos empleos) y Madrid (que suma un cuarto de los nuevos afiliados), quienes tiran de la actividad.

Todo ello ha ayudado a bajar el paro en 60.503 personas en abril, hasta los 2.666.500 desempleados registrados en los servicios públicos. La gran diferencia entre la creación de empleo y la reducción del paro se debe a varios factores. Por un lado, a que muchos de quienes se han incorporado al mercado laboral no son aquellos que estaban oficialmente parados

(esto es, desempleados registrados en los servicios públicos que buscan un empleo no estacional, de más de un año de duración), bien por la contratación de jóvenes o inmigrantes, bien por la generación de empleo en la hostelería. Por otro, porque la buena marcha del mercado laboral ha atraído a muchos inmigrantes a España, lo que hace que la creación de empleo no se traslade plenamente a la rebaja del paro. A pesar de todo,

el descenso ha sido generalizado en prácticamente todas las comunidades autónomas, con la excepción de País Vasco. De esta forma, Andalucía recorta el desempleo en 35.261 desempleados, seguida de la Comunidad Valenciana (15.934), Galicia (13.009), Canarias (12.224) y Madrid (10.134). Todo ello ha rebajado el paro en 121.870 personas el último año, de nuevo bastante por debajo del incremento de la afiliación.

De Cos urge a abordar la baja productividad en España

Expansión. Madrid

El gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos, que enfila la recta final de su mandato (expira el próximo 11 de junio) calificó de "positivos" los datos de afiliación y paro registrado conocidos ayer, pero advirtió de que el nivel de incertidumbre que envuelve a la economía española es todavía "muy elevado". Entre los retos que urge abordar, el supervisor resaltó la necesidad de poner remedio a "la baja productividad", que vinculó con el incremento de los costes laborales, el "tamaño muy reducido de las empresas", o el actual sistema de reasignación de recursos, entre otras cuestiones.

Sobre las continuas subidas del salario mínimo interprofesional (SMI) en los últimos años, Hernández de Cos avisó de que "si se toman esas decisiones, es importante acompañarlo de políticas de incremento de la productividad", así como tener en cuenta la "dimensión regional" de esos aumentos por el diferente impacto según las CCAA.

El gobernador del Banco de España, que insistió en la necesidad de diseñar e implementar un plan de consolidación fiscal, reduciendo gradualmente el déficit estructural con un gasto más eficiente y eficaz, abogó por afrontar "mejoras" en el aspecto impositivo al considerar que hay demasiado peso sobre las cotizaciones sociales, lo que puede inhibir la creación de empleo (el Banco de España calcula que un alza de un punto de la cotización reduciría en 0,25 puntos el número de ocupados en cuatro años; esto es, destruiría unos 53.000 empleos).

Hernández de Cos volvió a alertar ayer de la "fragmentación" política que sufre el país, que puede tener "consecuencias negativas" para el crecimiento económico. El gobernador del Banco de España avisó de la "creciente" preocupación entre los empresarios por la polarización y la incertidumbre políticas y el impacto que ello puede tener sobre la economía. Para amortiguar esa inquietud y abordar las reformas estructurales que necesita la economía, "son importantes consensos mínimos", señaló. Sin embargo, "la fragmentación ya está dificultando el logro de consensos", manifestó.